

『たっち』は、みんなの心や輝きへの「タッチ」を通して、「たちかわ」の地域・家庭・学校が手をつないで、生涯を通じた学びを推進したいという思いを込めて付けた名前です。

●今号の主な内容

- 2面 … たちかわ電子図書館オープン/  
小学校給食費の徴収方法について
- 3面 … 令和2年度教育委員会表彰
- 4面 … 立川教育フォーラム開催

編集・発行 / 立川市教育委員会  
〒190-8666 立川市泉町1156-9  
☎042(523)2111(市役所代表)  
立川市ホームページ  
<http://www.city.tachikawa.lg.jp/>



2.10

第44号

令和3年(2021年)  
年3回発行

たっちの発行は年3回です。次号の発行は令和3年6月10日です。

# たっち

立川市教育だより

## 児童・生徒への1人1台 タブレットPCを整備します



学校ではさまざまな  
方法でタブレットPCを  
活用しています!!

本市では文部科学省が示すGIGAスクール構想を受け、市立小・中学校の全児童・生徒へ1人1台のタブレットPC(タブレット型パソコン)を配布(貸出し)し、さまざまな教育活動にICT機器を活用した取り組みを推進しています。また、災害や感染症の発生による緊急時にも、タブレットPCを活用してすべての児童・生徒と学校をインターネットでつなぐことで、子どもたちの学びを保障していきます。

問学務課管理係・内線2510



体育の授業では、自分たちの動きを映像に撮ってチェックしながら動きの確認をしています。フォームなどを何度も繰り返し確認し、技能の向上に役立っています。



英語の授業などでWeb会議機能を使って、世界の友達ともつながることができます。



実際に教材を使ってプログラミングを学習しました。障害物をセンサーが感知し、車がどんな動きをするかをプログラミングしています。



タブレットPCを使ってどのような授業ができるか、教職員も研修会・情報交換会を行っています。



インターネットを使って課題について調べ学習をし、興味・関心の幅を広げていきます。



さわって慣れよう!活用しながら子どもたちはタブレットPCの扱いに慣れていきます。



「三密」防止に有効なWeb会議機能は保護者会でも活用しています。

[ GIGAスクール構想とは ]

Global and Innovation Gateway for All

これまでの  
教育実践の蓄積



ICT



学習活動の  
一層の充実

児童・生徒向けの1人1台タブレットPCと、高速大容量の通信ネットワークを一体的に整備し、多様な子どもたちを誰一人取り残すことなく、一人ひとりに寄りそって創造性を育む教育を、全国の学校現場で持続的に実現させる国の構想です。

# 電子書籍をいつでも読める!

## たちかわ電子図書館

### 1月6日\*オープン!

立川市図書館では、令和3年1月6日(※)より「たちかわ電子図書館」を開始しています。電子図書館は、パソコンやスマートフォン、タブレット端末を使って24時間無料で電子書籍の閲覧や貸し出し・返却ができるサービスです。

このサービスは、新型コロナウイルス感染症拡大予防策の一環として国が提唱する「新しい生活様式」の実現に向けた事業として、外出抑制時や図書館の臨時休館時においても図書館サービスを継続し、市民に安心して利用してもらえるよう導入したものです。

☎中央図書館 ☎(528)6800

**point 1**  
家でもすぐに読める!

来館が難しいという方でも、インターネットに接続できるパソコンやスマートフォン、タブレット端末があれば、時間、場所、天候に関係なく利用できます。

**point 2**  
便利な機能いろいろ!

背景と文字の色反転や文字サイズの拡大、一部に音声読み上げなど、電子書籍ならではの機能も。より多くの方に読書を楽しんでもらえます。

**point 3**  
汚れや紛失の心配なし!

電子書籍なので、書籍の紛失や摩耗の心配がなく、気軽に楽しく読書できます。

**point 4**  
児童書の名作がいっぱい!

子どもたちに本を好きになってもらうために、児童書は「岩波少年文庫」をはじめとするおすすめ本や、調べ学習に最適な「子供の科学★サイエンスブックス」シリーズなども多数取りそろえています。

**人気ジャンルが約2,600点!**  
(随時追加)

小説 旅行ガイド 料理本 児童書など

**利用できる方**

インターネットがつながる環境にあり、本市の有効な図書館資料利用カードをお持ちの市内在住、在勤、在学の方。

有効期限内の利用カードをすでにお持ちの方は、新規の手続きは必要ありません。新規登録等で利用カードを新しく発行された方は、翌開館日の午後1時から利用できます。

**利用方法**

図書館ホームページから「たちかわ電子図書館」のサイトにアクセスします。ID(利用カードの番号)とパスワードを入力し、ログイン後利用ができます。くわしい利用方法は、電子図書館サイト内の「ご利用ガイド」をご覧ください。

**貸出点数・期間等**

貸出点数 2点まで  
貸出期間 14日間(次に予約がない場合に限り1回まで延長可)  
予約点数 2点まで(取り置き期間は7日間)

**新型コロナウイルス感染症が拡大する中、外出を自粛されている方もおられると思います。生活様式が変わりつつある世の中ですが、新しい過ごし方のひとつとして、ぜひご利用ください。**

**ビブリオバトル交流戦を開催します**

中央図書館では、「第8回ビブリオバトル交流戦」を開催します。

ビブリオバトルとは、「知的書評合戦」とも呼ばれています。「バトル」と呼ばれる発表者が、読んでおもしろいと思った本を紹介し合い、観覧者を含めた全員でディスカッションします。最後に「どの本が一番読みたくなったか」を投票して、チャンプ本を決めるというコミュニケーションゲームです。発表者だけでなく観覧者も投票に参加できる楽しいイベントです。

前回は感染症拡大防止のため中止となりましたが、今年度は予防対策を行った上で開催します。

対①バトルー=市内在住・在学の中学生②観覧希望者=どなたでも

時 3月26日(金)午前10時から

場 女性総合センター 5階第3学習室

定①②各10人程度

用 2月16日(火)までに直接または電話で中央図書館 ☎(528)6800へ

※感染状況により中止となる場合があります。くわしくは図書館のホームページをご覧ください。

## 令和2年度 立川市教育委員会表彰



立川市教育委員会では、令和元年11月から令和2年10月の期間内に教育、文化、体育などで特に優秀な成績や功績をあげた個人または団体を対象に、教育委員会の規定に基づき表彰しています。今年度は令和2年11月3日の文化の日に市役所本庁舎にて表彰を行いました。

**令和2年度立川市教育委員会表彰 表彰者一覧**

学校名等	該当者(敬称略)	該当内容
第一小学校	立川一 6	第7回宇宙エレベーターロボット競技会全国大会 小学生部門 第3位
幸小学校	福地 輝	第10回日本バツハコンクール全国大会 小学1・2年生B部門 銀賞
立川第四中学校	黒川 古都美	第7回近代3種日本選手権大会 2種の部中学生女子の部 第1位
立川第五中学校	寺田 向希	セイコーゴールデングラプリ陸上2020 東京ライジングスター陸上 男子中学3年生1,500m 第2位
東京学芸大学附属小金井小学校	岡部 那由多	第22回日本演奏家コンクール ピアノ部門小学生高学年の部 第3位
東京学芸大学附属小金井中学校	荒川 桐真	第22回日本演奏家コンクール 弦楽器部門中学生の部 第1位
市内在住	藤田 龍也	第4回全国ポッチャ選抜甲子園 優勝
市内在住	小川 祐太郎	第4回全国ポッチャ選抜甲子園 優勝

☎教育総務課庶務係・内線2465

### 小学校給食費の徴収方法について

令和2年度の小学校給食費の徴収につきましては、新型コロナウイルス感染症の影響もあり、緊急避難的に当面の措置として日割り(1食単価)による徴収を行っています。

日割り徴収については、月ごとに給食費が変動しますが、喫食数に応じた給食費の徴収方法となるため、公平・公正で保護者の皆さまにも分かりやすくなっております。

このことを踏まえ、立川市教育委員会では、令和3年度以降の給食費の徴収方法について、「立川市学校給食運営審議会」へ諮問した結果、「小学校給食費を月額徴収から、月ごとの喫食数に応じて徴収する日割り徴収に変更することは妥当」との答申を同審議会から受けました。

この答申を受け、教育委員会が協議し、小学校給食費の徴収方法は令和3年度以降も、1食単価をもとにした日割り徴収を行うことになりましたので、お知らせいたします。保護者の皆さまには、毎月の喫食数に応じた給食費を負担していただくこととなります。なお、1食単価の金額に変更はありません。金額等につきましては、市ホームページをご確認ください。

今後も、安全・安心で栄養バランスのとれた給食を提供するため、より一層努力してまいりますので、ご理解のほどよろしくお願い申し上げます。

☎学校給食課管理係・内線6812

### 新たに1人の方が教育委員に任命されました

立川市教育委員会では田中健一教育長職務代理者の任期満了(令和2年12月23日)に伴い、12月17日に開催された市議会12月定例会において同意を得て、令和2年12月24日に石本一弘氏が教育委員に任命されました。

また、これに伴い、伊藤憲春委員が教育長職務代理者に就任しました。

新たな教育委員会の構成は次のとおりです。

職名	氏名	任期
教育長	小町 邦彦	自平成31年4月1日至令和4年3月31日
教育長職務代理者	伊藤 憲春	自平成29年12月24日至令和3年12月23日
委員	嶋田 敦子	自平成30年12月25日至令和4年12月24日
委員	小林 章子	自令和元年12月25日至令和5年12月24日
委員	石本 一弘	自令和2年12月24日至令和6年12月23日

☎教育総務課庶務係・内線2465

### 教育委員の活動を紹介します

教育委員の令和2年10月から12月までの活動は下表の通りです。

活動実績(令和2年10月~12月)	内容
10月8日(木)	第19回教育委員会定例会
10月22日(木)	第1回教育委員会研修会 第20回教育委員会定例会
11月6日(金)	東京都町村教育委員会連合会 第4ブロック研修会
11月12日(木)	学校訪問(第三小学校)
11月13日(金)	第21回教育委員会定例会 第2回総合教育会議
11月26日(木)	学校訪問(立川第三中学校) 第22回教育委員会定例会
12月10日(木)	学校訪問(立川第九中学校) 第23回教育委員会定例会
12月18日(金)	学校訪問(第十小学校)
12月24日(木)	第24回教育委員会定例会

☎教育総務課庶務係・内線2465

# ファミリーコンサート 0歳からの楽しい音楽会

感染症予防対策でステージと客席を仕切るなどの工夫をし、令和2年11月14日(土)に高松学習館で赤ちゃん連れでも楽しめる、歌とピアノのコンサートを実施しました。

アンケートでは「演出が面白く、かつ歌のクオリティーも十分だった」「子どもを産んでから、好きな音楽を聴いたりこのようなコンサートに参加することが難しかったので、久しぶりに聴けて本当に良かったです」「久しぶりに若い時にもどりの心で口ずさみました」といった声が寄せられました。今後も感染症予防対策に留意して事業を実施していきます。



高松学習館 ☎ (527) 0014

今年度はオンライン開催

## 立川の教育がここに! 第17回「立川教育フォーラム」を開催!

新型コロナウイルス感染症の収束が見通せない中、それでも、「人と人とのつながり」を大切に立川市の学校では教育活動に取り組んできました。立川市民科などの授業でタブレットPC等も取り入れた新たな教育活動を中心に、これまで培ってきた地域や国を超えた人々とのつながり、伝統や文化を継承する人々とのつながりを生かした、学校の取組について事業報告などを行います。さらに、特別講演では、美術教師/東京学芸大学個人研究員/アーティストの末永 幸歩先生に「ものの見方、考え方が広がるアート思考」についてご講演いただきます。

なお、今回は感染症対策のためオンライン開催とし、後日、映像を配信する予定です。詳しくは、教育委員会のホームページをご覧ください。 **固指導課・内線2499**

**テーマ** 思いをつなげ、未来を拓こう!

**内容** 【第一部】 ● 児童会サミット報告(デジタルツールの良さや課題)

● 生徒会サミット報告(ICTでよりよい地域づくり)

【第二部】 ● 第八小学校からの実践発表「大好き立川!わたしたちのファーレ立川アート」

● 立川第八中学校からの実践発表「地域に根ざした、小中連携教育活動」

**講演** 演題:「ものの見方、考え方が広がるアート思考」

講師:美術教師/東京学芸大学個人研究員/アーティスト 末永 幸歩 先生

### 講師プロフィール 末永 幸歩 先生



東京都出身。武蔵野美術大学造形学部卒業、東京学芸大学大学院教育学研究科(美術教育)修了。東京学芸大学個人研究員として美術教育の研究に励む一方、中学・高校で教壇に立ってきた。「絵を描く」「ものをつくる」「美術史の知識を得る」といった知識・技術偏重型の美術教育に問題意識を持ち、アートを通して「ものの見方を広げる」ことに力点を置いたユニークな授業を展開。

現在は子どもから大人まで幅広い対象に向け、アートを用いたワークショップを行い、「美術って思考力を高める授業だったんだ」「答えは1つじゃないと感じて気が楽になった」と反響を得ている。著書にベストセラーとなった『「自分だけの答え」が見つかる 13歳からのアート思考』(ダイヤモンド社)がある。

### 立川教育フォーラムとは?

教育の充実と推進を図るために、保護者、市民、教職員が一堂に会した場で、教育実践等を紹介するフォーラムです。平成16年度から今年度で17回目を迎えました。学校教育を通して、よりよい社会をつくるために、私たちがすべきことは何か、フォーラムを通じて、共に考えましょう。

近年、「縄文」がブームだといわれています。平成30(2018)年に上野の東京国立博物館で開催された「縄文—1万年の美の鼓動」展は35万人以上の来館者を集めました。昨秋も関東地方では東京・千葉・茨城の都・県立博物館で「縄文」展が開催予定でした(東京はコロナ禍のため今秋に延期)。先史から現代までという長い期間を扱う歴史系博物館の特別・企画展において3館でテーマが重なることは異例のことです。立川市内にも多くの縄文遺跡がありますが、最も著名なのは向郷遺跡です。向郷遺跡はJR南武線西国立駅の南側、錦町4丁目・羽衣町3丁目に位置し、およそ2万6000㎡もの面積を誇る大遺跡です。

向郷遺跡は旧石器・縄文時代の遺跡で、特に縄文時代中期の集落が著名です。中期の前半(およそ5400年前〜5000年前)に今の羽衣町3丁目交差点付近に集落(ムラ)がつくられました。中期後半(およそ5000年前〜4500年前)になると、現在の市営錦町住宅付近に集落が移動しています。市営錦町住宅地点の発掘調査では、集落の中心に広場があり、その周りを内側から順に墓域、ピット(小穴)群(掘立柱建物群か?)、竪穴住居群が同心円状にぐる

りと取り囲んでいる様子が判明しました。このような集落の形態は、環状集落と呼ばれており、縄文時代前期から中期の大規模な集落で確認されています。墓域には290基を超える墓穴がありました。その一部からは、逆さまになった状態で縄文土器が出土しています。これは「甕被葬」と呼ばれ、亡骸の頭に土器を被せて埋葬したものと考えられています。なぜ頭に土器を被せたのかについては、頭は大事な場所だから保護したという「頭部保護」説と、疫病等の特殊な死に際しての「悪霊封じ込め」説に大きく分かれています。向郷遺跡では、290基以上確認された墓穴のなかでも、甕被葬がみつかつたのはわずか10基ほどであったので、何か特別な理由がありそうです。

墓穴からは土器の他に、コハク製と滑石製の垂飾りが出土しています。垂飾りには穴が開いており、そこに紐などを通してペンダントのように使ったと考えられています。一種のアクセサリ(装飾品)ですが、おそらく呪術的な意味もあったでしょう。290基以上の墓穴の中で、装飾品が出土したのは2基だけです。とりわけコハクは、東日本では千葉県銚子や岩手県久慈が主な産出地であり、縄文人にとっても希少品と考えられます。コハク製垂飾りを装着されて葬られた人物は、この集落のリーダー的存在だったかもしれません。

平成25年3月に、甕被葬に使われた縄文土器や装飾品等計17点が、当時の社会や交流などを物語る貴重な資料であり、「向郷遺跡環状墓群の遺物」として、一括で市の指定有形文化財になりました。

固歴史民俗資料館(生涯学習推進センター文化財係) ☎ (525) 0860

立川市の歴史と文化財

44

### 向郷遺跡環状墓群出土の遺物



甕被葬土器出土状況



垂飾り  
滑石製(右)  
コハク製(左)



りとり取り囲んでいる様子が判明しました。このような集落の形態は、環状集落と呼ばれており、縄文時代前期から中期の大規模な集落で確認されています。

墓域には290基を超える墓穴がありました。その一部からは、逆さまになった状態で縄文土器が出土しています。これは「甕被葬」と呼ばれ、亡骸の頭に土器を被せて埋葬したものと考えられています。なぜ頭に土器を被せたのかについては、頭は大事な場所だから保護したという「頭部保護」説と、疫病等の特殊な死に際しての「悪霊封じ込め」説に大きく分かれています。向郷遺跡では、290基以上確認された墓穴のなかでも、甕被葬がみつかつたのはわずか10基ほどであったので、何か特別な理由がありそうです。